

SETIEMBRE 1821

15 JUEVES

1921

San Nicomedes, presbítero y mártir, y Santos Emiliano y Jeremías, mártires.

San Nicomedes

Fué San Nicomedes presbítero de la Iglesia romana. Se valió de su autoridad y celo para alentar y consolar los cristianos, a fin de que no sucumbiesen en la persecución que padecían. Mas estas obras de caridad llegaron pronto a noticia del Conde Flavio, quien le mandó prender y quiso obligarle a ofrecer incienso a los ídolos. Nicomedes se negó a tan injusta petición, y sufrió ser apaleado y después quemado. Ocurrió este martirio a fines del primer siglo de la Iglesia.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde, si Dios quiere, ofrece pejar satisfechos a sus clientes.

Suscríbese a La Verdad



El lujo no ha tenido límite

Conversando con algunas amigas, nos hemos impuesto del derroche que ha habido con motivo del Centenario en lo que toca al baile,

Capitales enteros se han ido en vestidos con cortes de 500 y 600 colones, encajes de 50 ó 60 colones metro, medias de ₡30 y pomos de perfume de ₡50.

Cuánto lujo y derroche para una noche, mientras los pobres celebran el Centenario en el dolor de la miseria y en la esclavitud de las deudas.

Nuevo vistoso uniforme de gala

Nuestro Colegio Seminario que tanto contribuye al movimiento deportivo del país vistió sus futbolistas con preciosos uniformes en colores acabados de recibir de Alemania. El aspecto del team que jugó antier ere encantador y es ese el primer colegio que hace eso.

Muy de veras felicitamos por esto al Sr. Rector y al Profesor de Enseñanza Física de dicho plantel.

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina: 50 v. al Noroeste del edificio de Correos
Extracciones sin dolor

Anuncie en LA VERDAD

La Primera Centuria

La primera centuria de nuestra emancipación política de la madre España, es acontecimiento de gran trascendencia que nosotros debíamos recordar con legítimo orgullo. Porque si hace cien atrás el júbilo más grande inundó como un soplo de lo alto el pecho de nuestros antepasados, ahora también nosotros podemos embriagarnos con el vino letificante de las alegrías patrias sentados en el sagrado banquete de la libertad.

Con razón desde hace días un pensamiento grande y hermoso ha ocupado la mente de todo centroamericano: levantar un monumento grandioso a impulsos del patriotismo que recuerde a las generaciones futuras el día mil veces memorable en que brilló en nuestro horizonte el claro sol de la libertad cuyos fulgores disiparon las nieblas de la ignorancia y derrieron las cadenas de ominoso vasallaje.

Fecunda en todo género de bienes ha sido para nuestra cara patria esta centuria. Del otro lado solo vemos una larga cadena de sucesos lamentables, de retroceso, de abatimiento, de suma pobreza, el imperio de la ignorancia y de la miseria cubriendo con un cielo de bronce el fecundo suelo de la patria.....y ese largo período de casi tres siglos ha sido poderosamente aventajado por una centuria de progresos materiales, de industria, de comercio, ciencia, letras y artes, con tan provechosos resultados

que bien podemos vanagloriarnos de haber hecho una República digna de su levantado nombre. Y como factor incontrastable que empujó el carro del progreso y llevó la República a su perfeccionamiento, tenemos que reconocer la independencia, venida como un don del cielo porque no la adquirimos entre humo de cañones ni estruendo de balas.

Pero, deber nuestro es, reconocer en momentos tan memorables los grandes beneficios que debemos a la madre España: A ella cabe la gloria de haber nos marinos españoles los que desembarcaron en nuestras playas; barcos españoles los que surcaron con grandes peligros las ondas del Caribe y el Pacífico, religiosos españoles aquellos varones que atravesando ríos y montañas vinieron a plantar la cruz de Cristo en medio de las selvas vírgenes del Continente Americano, ante la cual se postró el indio salvaje atraído por influencia divina, y encendieron la antorcha de la fe en millares de almas que vivían envueltas en las tinieblas del más crudo paganismo; y fueron también españoles los que mezclando su sangre a la indígena formaron familias, tribus y pueblos que más tarde habían de sentir y querer como los españoles.

Y como el Ibero fué siempre león indomable en las batallas, así también sus descendientes, los indoespañoles herederos de su sangre, de su espíritu, de

sus tradiciones y costumbres, habíamos de reclamar andando el tiempo lo que estaba muy inoculado en nuestras venas: el espíritu de independencia y libertad.

Y resonó el primer grito con barruntos de tempestad en el Salvador, pero cayeron aquellos valientes envueltos en el púrpura de su sangre por el delito de reclamar un don que disfrutaban a su antojo los pájaros que cruzan el aire y los peces que flotan sobre las aguas.

Pero no podían perderse en el vacío aquellos gérmenes fecundos que regados con sangre, iban poco a poco desarrollando el árbol gigantesco de la libertad a cuya sombra habíamos de acojernos, los que después de un siglo contemplamos con regocijo universal la independencia, la autonomía nacional como la más preciosa herencia que nos legaron los mayores.

Al evocar tan fausto acontecimiento la majestad augusta de la patria surge en nuestra mente en su más amplia significación. De pie, junto al pedestal en donde se yerge esta diosa coronada su frente de verdes hojas de laurel y olivo, nos descubrimos reverentes para saludarla con la efusión del hijo que se abraza a la madre que le dió la existencia. Y arte la bandera, gracioso símbolo de la patria, que hoy vemos agitada por el viento ondear festiva encima de nuestras cabezas, nosotros le consagramos los esfuerzos de nuestra juventud, el amor de

nuestros corazones y el sacrificio de la vida si fuera necesario.

Hijos de una generación heroica que supo coronarse con lampos de gloria inmortal en la epopeya del cincuenta y seis, nosotros queremos poner en la frente inmaculada de la patria las hermosas flores de las virtudes cívicas y cultivar con esmero ese amor natural y positivo a esta tierra que nos vio nacer, a esos campos graciosos donde se esfumaron los bellos días de nuestra niñez ocupada la mente en dulces ensueños y llena el alma de plácidas emociones.

Por eso el más delicado sentimiento que hoy nos mueve es el patriotismo: delicada fibra que en los días pacíficos nos arrulla con suaves vibraciones, pero que nos sacude con vigorosos estremecimientos, como de mar agitado, de tormenta recia o de león temible cuando el invasor mancilla con su planta la integridad de la Nación.

¡Costa Rica, tus hijos te aman hasta el sacrificio! y fresco está en nuestra memoria el

Importantísimas lecciones de Catecismo Doctrinal

El muy Ilustre Canónigo Dr. don Trinidad de Jesús Araya se ha dedicado a dar muy interesantes lecciones de catecismo superior los días martes de 4 a 5 de la tarde en la Capilla del Sagrario.

Conocida la competencia de este sacerdote no podemos menos de recomendar estas conferencias a todas las señoras.

recuerdo de una acción heroica en donde corrieron manchadas en sangre hermana las ondas de un río para lavar la afrenta de la patria escarnecida en uno de sus extremos territoriales y que fueron a decir a un pueblo vecino q' en un momento de inconciencia rompió la fejurada a los pactos internacionales, que el costarricense ama a la patria por encima de su propia existencia.

¡Costa Rica! tu nombre nos inspira el día de hoy los más briosos entusiasmos, y al recordar tus triunfos pasados, tus glorias diáfanas; al mirar tus montañas azules como el cielo que te sirve de pabellón, los mares que bañan tus costados y los volcanes humeantes en las altas cumbres; al ponderar la fe valiente y robusta de tus hijos, las virtudes cívicas floreciendo y hermosando el hogar, la Iglesia y el Estado estrechándose en santo abrazo, no podemos menos que parodiar frase inspirada por labios divinos y exclamar, *Quam pulchra est.*

ALFREDO HIDALGO
Presbítero

Edificio que se descubre frente al Mercado

La nueva casa La Violeta situada frente al Mercado ha sido terminada en su fachada — a la vez ha sido decorada con banderas, y en las grandes ventanas se pusieron hermosos cristales de roca de una sola pieza.

Parece que tal casa será ocupada por la United Fruit Co. con un almacén al por mayor y menor de mercaderías generales

A mi Patria

(En su Centenario)

Salve ¡oh tierra gentil!
Salve ¡oh madre de amor!

Ese es el canto de júbilo que brota de nuestro corazón en el glorioso día de hoy, como un eco lejano que llega de las frondas perfumadas del recuerdo de aquella diáfana mañana de Setiembre de 1821, en que el noble y viril empeño de los patriotas y de los hidalgos hijos de Santiago de los Caballeros, proclamaron el verbo supremo de la emancipación política de este nido risueño y tierno que mecen armoniosamente el eterno oleaje de los mares, que le ofrecen al beso de sus hondas y el blanco encaje de sus espumas, como tributo de su alma inquieta y misteriosa.

¡Oh Patria! Madre pródiga que habéis dado entusiasmos y alientos a tanto generoso corazón, que en las luchas de tu felicidad y grandeza han regado más de una vez tus campos floridos con los fuegos de su sangre; y empapado en lágrimas de hondo afecto y amor, el manto divino de tu bandera inmaculada.

Yo te saludo, Patria mía, en esta hora de nobles y sentidas remembranzas que llenan mi pensamiento de dulces fantasías y elevan mi espíritu allá, a las infinitas regiones del cielo, buscando a Dios para decirle que proteja tus destinos y te lleve por los cármenes de la dicha, del trabajo y del honor.

Yo te llamo en este día de gozo con las voces de mi corazón sincero: ¡Madre excelsa y admirable! fecunda progenitora de héroes, de mártires, de próceres y de ciudadanos íntegros!

¡Bendita seas! Ya jamás los hierros del terror y de la vergüenza flagelarán tu rostro; una era de dichas y de venturas se abre como una aurora de primavera en la plenitud radiosa de tus horizontes, y donde ayer fué el crimen y el aprobio, hoy brota encantada la flor de la paz y del amor, porque solo el amor y la paz de tus hijos, habrán de ser las armas que labren tu felicidad y tu dicha, cubiertos ha muy cortos días con los velos densos del dolor y del bochorno.

Surge Patria mía, surge radiante y bella, eleva al cielo tu bandera cien veces coronada en los campos de la lucha y el trabajo.

Proclama orgullosa la hazaña bené. mérita de tus hijos, que de la sombra del olvido te trajeron asida de la mano, a la plena luz de la libertad y de la democracia cumplida, que son los cánones sagrados de los nuevos tiempos.

¡Contempla tus legiones! Allá en los pórticos de la gloria y la inmortalidad, Arce, Delgado, Del Valle, Barrundia, Castilla, Morazán, Mora Fernández, Del Campo, Cabañas, Jerez, Juan Rafael Mora y su puñado de valientes que cumplieron el milagro prodigioso de tu salvación, y que llenan con su heroísmo y su coraje, el capítulo de oro de tu historia; y aquí abajo, mirad a tus hijos junto al arado que rompe el surco, fresca cuna del trigo bendito, que será mañana pan del hogar, y hostia santa de eucarística albura, junto al yunque que forja hierros, templa caracteres y renueva esperanzas en el espíritu de los ciudadanos de pensamiento puro, que miran por sobre todas las cosas, el honor y el prestigio de tu bandera diáfana, que ha presenciado serena y augusta, todos nuestros combates, todos nuestros dolores y todas nuestras alegrías en el correr inquieto de un siglo, siempre bella, siempre hermosa, siempre libre.

¡Oh magnífica bandera de mi patria, elévate y confunde en la inmensidad de los cielos el encanto de tus colores, y vuelve, unida con el beso de Dios, a reinar en nuestros corazones, que han menester mucha virtud para resistir como rocas, el combate fatal de esa ola que derrumba atalayas y anega conciencias.

Vuelve pues, oh Lábaro invicto, que guiaste ayer el tropel de tus héroes por el sendero de las victorias y de la fama, a recibir la caricia unciosa y devota de todos tus hijos, que al contemplarte envuelta en el brillo de luces infinitas, te juran de nuevo en la solemne hora de tu Centenario, eterno amor y lealtad; salve Patria, gloria a ti, mágico y radioso emblema de los libres!!!

OCTAVIO CASTRO SABORIO

15 de Setiembre de 1921.

Jubileo de Plata

El 19 del corriente celebrará el Rev. Padre Trapp C. M., profesor muchos años en el Seminario Tridentino de esta Capital, sus bodas de plata sacerdotales. Hace 25 años que recibió la ordenación sacerdotal de manos del Ilmo. Sr. Casanova, Arzobispo de Guatemala. Su vida sacerdotal se ha deslizado en silencio y modestia pero fecunda en acción. Una gran parte del clero en Costa Rica le debe gratitud por haber sido su maestro en el Seminario. Ceremoniero oficial de la antigua Diócesis en todas las grandes fiestas solemnes se ha dado a conocer por su perspicacia y actividad. Ceremoniero actual en las grandes solemnidades de consagraciones arzobispaes, todo el mundo ha

podido distinguirlo entre los demás. Amante del decoro y elegancia de la morada de su Dios y Señor, no ha des cansado, desde hace mucho tiempo en dotar a la Capilla del Seminario de un magnífico Altar, de un riquísimo y artístico Tabernáculo, de hermosa pintura con piadosos y simbólicos adornos, así como de una bien ordenada Sacristía.

Tenemos entendido que en el Seminario se celebrará con la modestia acostumbrada esta fiesta del P. Trapp y no dudamos que sus alumnos sacerdotes celebrarán también ese acontecimiento que ha de regocijar mucho al antiguo profesor y excelente sacerdote.

Arreglo del Paseo Colón

En 8 días se ha hecho un rapidísimo arreglo de la Avenida Central y de la Calle Colón.

Muchos huecos formados por la lluvia existían allí y los camiones y las aplanadoras a gasolina todo lo han dejado parejo en muy pocos días.

De ese modo se ha facilitado grandemente el tráfico al gran Llano de la Sabana en estos días, en que allí habrá algunos juegos.

Ofrezco mis servicios en lo que concierne al ramo de Carpintería y Ebanistería. Moisés Zúñiga Z., 50 varas al Sur del Colegio de Señoritas.

Rifa verificada

El primer domingo de este mes se verificó la rifa de una moneda de \$ 5.00 oro americano a beneficio del Apostolado. Correspondió al N° 464 de la Srta. Adriana Esquivel.

La venta de Nos. para esta rifa estuvo a cargo de la señorita Amelia Esquivel.

Comisión a Heredia

La Cruz Roja de Costa Rica se está haciendo representar en todos los actos cívicos y religiosos para tomar la alta per-

sonería que le corresponde pues en los países civilizados pasa por la primera institución A Heredia, con razón de las fiestas Eucarísticas mandó una comitisa de tres personas integrada por don Eduardo Castro, don Aquiles Martínez y don Alberto Trullás; estos dos últimos fueron en traje de gala. Decididamente esta institución progresa y está preocupándose por la higiene pública.

Usted Debe Tomar Hierro Nuxado



Aumenta en un 100% las fuerzas y resistencia de personas debilitadas, nerviosas, gastadas de salud; en muchos casos con solo dos semanas. Trae robustez a los hombres debilitados, dándoles el vigor y fuerzas que les hace robustos y potentes.

"HIERRO NUXADO" ha probado su poderosa eficacia, abasteciendo a la sangre y a los nervios elementos productivos de verdadera vitalidad. Además de hierro orgánico que es la fuente de la riqueza de la sangre, "HIERRO NUXADO" contiene un producto terapéutico de extraordinarias cualidades traído a la atención de la Academia de Medicina Francesa por el celebrado Dr. Robin, y que representa el principal constituyente químico de la fuerza activa nerviosa. Cualquier hombre puede comprobar el extraordinario efecto fortalecedor del "HIERRO NUXADO" con solo dos semanas de tratamiento. Solo en los Estados Unidos cuatro millones de personas lo toman anualmente. Asegúrese de obtener el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva la firma de Dae Health Laboratories.

Representantes al por mayor: The Costa Rica Mercantile Co

Banquete en La Soledad

Con motivo de su reciente toma de posesión de la Parroquia de La Soledad el Sr. Cura, Pbro. Dr. Carlos Borge obsequió con un almuerzo a todo el elemento eclesiástico de esta capital, antier a las 11 de la mañana. Asistieron el Excmo. Señor Arzobispo, Doctor don Rafael Otón Castro, el Señor Encargado de la Internunciatura Apostólica, Pbro. don Valentín Nalio, el Sr. Vicario General, Pbro. don Alejandro Porras, el Dean del Cabildo, Monseñor Dr. José Zamora, los Muy Ilustres Canónigos Araya M., Badilla y Araya Tr., el Sr. Rector del Seminario, Dr. J. Ohlemüller, Pbro. C. Trapp y J. Koch del mismo Seminario, el Sr. Srio. Arzobispal, Pbro. A. Hidalgo, los Sres. Curas de La Dolorosa y La Merced, Pbro. Fray Angel Alvarez y Valenciano y el Sr. Cura de Alajuelita, Pbro. don Enrique Kern.

El banquete fué preparado por la señora Carlota I. de Gallegos, quedando todos muy satisfechos de su gusto, delicadeza y competencia.

El tiempo pasó agradablemente en medio de la mayor cordialidad de la distinguida concurrencia.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

OPORTUNIDAD.--Se venden o se cambian por casas en esta ciudad cuatro victorias y dos coches americanos bien aperados. Más informes dará



Don Juan Mora Fernández, primer jefe de Estado

POR MI PATRIA

Cumple hoy esta feliz tierra sus cien años de mayoría y decidida entra en un renglón de centuria.

Nos llamamos independientes, y por tal nos creemos, en lo político, pues ningún poder extraño abate nuestra soberanía.

Cuando ella estuvo en peligro, amagada por Morazán, el pueblo fué por sus fueros y el atrevimiento del caudillo salió caro y tenebro.

Cuando a mediados del siglo pp. Walker intentó avasallarnos como a Nicaragua, encontró el justo castigo en su persona y en sus nefandos huestes Barrios el caudillo de la unión forzada encontró el mismo pago.

Y Panamá, la desleal hijastra de Colombia, hubiera encontrado peor castigo en su insolencia si el águila no hubiera mediado pues buena gana y puños nos sobraban para castigar su osadía y sus crímenes.

En eso hemos sido patriotas, hijos dignos de los gallardos castellanos que nos dieron su sangre generosa.

Pero no es la independencia política la que ahora nos hace pensar.

Quisieramos la economía, pues las deudas agobian ya al Estado.

No es posible hacer un cálculo exacto de nuestras deudas por la variabilidad del billete, pero de un modo y de otro, hemos de saber que debemos \$ 90 millones.

No podemos vivir tranquilos mientras veamos esas cifras.

La abonación del ferrocarril del Pacífico valorado en 12 millones, el Teatro Nacional en 2 millones, el Palacio de Comunicaciones en 1 y unos 30 millones más en propiedades del Estado.

Pero la deuda crece por la culpa de los mismos hijos.

Nosotros los ticos, somos por vergüenza hijos despilfarradores y solo queremos estrujar al Estado y esquilmarlo.

La tiranía se prestó para ello y la Revolución para continuarlo.

Esa es nuestra mácula, explotarla al Estado, robarle en una forma o en otra, cebarnos en él.

Y la criminal teoría vulgar y torpe "del que siga que arree" se ha infiltrado en nuestra sangre y los hijos y los niños creen que en ello no hay pecado.

Esa es una verdad como un templo, aunque no les guste oír.

En lo moral, rodamos, vamos al abismo. El crimen se abre paso y la juventud no hace sino beber y aprender maldades en el cine, escuela del mal que nos ha dado el siglo XX.

La probidad se esfumó y ya los bienes peligran en las manos de muchos paisanos. Por donde quiera surge la desconfianza y nace el control.

Hace 50 los negocios se manejaban con pureza y la moneda caída al suelo era devuelta cristianamente al amo.

Hoy las cajas registradoras se ven por millares en los negocios del país, como mudo y desacreditante espía del empleado.

Y por donde quiera hay que establecer vigilancia, control.

Nos dirán que hay progresos, pero los repudiaríamos si en vez de ellos, tuviéramos las virtudes con las cuales nacimos a la vida independiente.

Huyó también la sencillez y la humildad.

El lujo nos envuelve y las sombras de la prostitución más desentrenada envuelven al país en sus varias escalas sociales.

Inauguramos un nuevo siglo con una prisión de mujeres en las cuales llegan pecadoras y terriblemente enfermas muchachas de 12 años envueltas en el fangal de la vida, atrofiadas de espíritu y de cuerpo.

Y al Norte de la capital, en otra terrible prisión, permanecen constantemente 300 reos, entre los cuales la niñez tiene muchos números, hijos del arroyo, futuros malhechores, deshonra de la Patria.

Y la salud antes verdadera y satisfactoria peligró ya

en las ciudades, sin que por eso, el mal escasee en los campos.

Los médicos acusan un 90 % de atacados, en los cuales la ciencia señala la temible presencia de los males venéreos.

Es la decadencia de la raza, el agonizar de nuestra juventud.

Las llagas morales nos corren también.

La luz divina reflejada en las tablas de piedra sinaicas es menospreciada.

Antes ser honrado era la regla, hoy es la excepción.

Hay que ser duro. No todo debe ser boato y alegría en esta fecha. Más vale abrir los ojos y contemplarnos por dentro, que mal pensar que somos el colmo de la perfección, como equivocadamente lo afirmamos.

Tenemos una vía interoceánica, un teatro grandioso, telégrafos e inalámbricos, colegios suntuosos, artistas excelso y bellas mujeres.....

Pero, hay depravación.

Hay prensa mercantilista, hay hipocresía social, hay desobediencia administrativa y enorme, vergonzosísima corrupción política.

Ella, sintetizada en la ambi-

ción de las medianías ha sido nuestra perdición.

Esa política de billetes y de acechanzas, de traiciones y recodos, ha acarreado la ruina del país.

Desde la salida del Presidente Rodríguez, esto anda mal y va empeorando.

Y lo peor es que aquí todos duermen. Con trabajo se divisa la centinela del sacerdote y del maestro.

No vemos la salvación ni el hombre presidenciable que nos enriete.

No vemos los hombres que pueden formar un Congreso nuevo de patriotas y desinteresados que quieran salvar a Costa Rica.

Y hasta el Poder Judicial ha entrado en sus ruinas.

Hoy la justicia la hace el oro y el propio abogado.

El litigio judicial termina siempre en petipieza.

Despertemos!

Ya suena un cañón. Que sea una nueva alborada.

Dejamos la vida de engaños y de mentiras.

Tenemos muchos defectos. Busquemos la mejora en Dios y salvemos a Costa Rica.

ESTHER

Recepción en la Embajada Chilena ante el Vaticano

UN ACONTECIMIENTO SOCIAL EN ROMA

(Conclusión)

Hacia las 10 hicieron su entrada S. A. R., la Infanta Eulalia de España y S. A. R. el Archiduque José Francisco, ex Regente de Hungría. A ellos también se les recibió con el ceremonial de los cirios y la escolta de honor.

La Infanta Eulalia llegó del brazo de S. E. García Mansilla; llevaba una rica toilette realizada por hermosas joyas y una alta "aigrette" en el peinado.

El archiduque José que lucía, entre otras condecoraciones, el Toisón de Oro, formó círculo con los Cardenales y Prelados y tuvo una larga conversación con el Cardenal Valfré di Bonzo, quien fué Nuncio en Viena.

Entre el Cuerpo Diplomático, casi todo de uniforme, estaban el marqués de Villasnida, Embajador de España, el Embajador de Alemania y Mme. Borgen, el Embajador del Brasil y Mme. de Azeredo, el Ministro de Argentina y Mme. García Mansilla, el Ministro de Polonia, y Mme. Kowalsky, el Ministro de Baviera y la Baronesa de Ritter, el Ministro de Bélgica y la Condesa d'Ursel, el Ministro de Colombia y Mme. de Concha, el Ministro de Inglaterra, el Ministro de Rusia, el Ministro de Rumania, el Ministro de Tcheco Eslovaquia y Mme. Krofta, el Ministro de Yugo-Eslavia, el Ministro de Venezuela, el Ministro de Hungría y la Condesa Somsich, el Ministro de Holanda Mme. Van Nispen, el Ministro de Nicaragua y la

Condesa Capello, el Ministro de Mónaco Mme. Fontarse, el Ministro de Portugal, y Mme. Martins, Mons. Doulet, Encargado de Negocios de Francia, los consejeros de Embajada y todos los Secretarios de Legaciones ante la Santa Sede. Se entiende que todos los Embajadores y Ministros nombrados son los acreditados ante la Santa Sede, ya que aún no desaparece la división entre este Cuerpo Diplomático y el acreditado ante el Quirinal.

Por fin entre la enorme multitud de distinguidos invitados notamos, en su característico traje de camareros secretos, al Conde Chiassi, Conde Macchi, Conde Cagiano, Conde Palagi, etc.; a los oficiales de la Guardia Noble, Conde Salimei, Conde de Canale, Conde Caterini, Conde De Witten, Conde Aluffi Pentini, Marqués Cavalletti, Marqués Sacrifanti, el príncipe Lelio Orsini, al Heraldo de los Sagrados Palacios, Marqués Sacchetti y además, entre las muchas señoras:

Princesa Aldobrandini, Marquesa Patrizi Montoro, Princesa Antici Mattei, Duquesa Elste Torlonia, Duquesa Lante, della Rovere, Marquesa de la Tour, Princesa Ruffo, Marquesa pi Roccagiovine, Marquesa Afan de Rivera Costagreti, Marquesa Mnti Bussi, Condesa Datti, Marquesa Sacchette, Condesa Frascara, Princesa Pignatelli de Anjou, Duquesa María Salviati, Marquesa Duemet de Smours, Marquesa Capelli, Marquesa Monaldi,

Marquesa Farece, Princesa Beatrice Theodoli, Condesa Pelagallo di Marazzano, Mrs. Wrtz, Condesa Stelluti Sciala, Condesa Rosa Vannicelli Casoni, Marquesa Misciattelli Soranzo, Condesa Cagiano, Marquesa di Casteldelfino, donna Giacinta Folchi, Mme. de Podestá, Condesa Santucci, Condesa Negri di Lamporo, Condesa Viuce Falconieri, Condesa Giulia Vannicelli Pelagallo, Baronesa Scalfaro Sacchetti; Condesa Solone Campello, Marquesa Godio, Marquesa di Rende, Madame Laroche Francis, Condesa Spalletti Ruffo, Marquesa Patrizi Cooper, Marquesa Mac Sweeney, Baronesa Mayer von Schauensee, Marquesa Honorati, Madame Huneus, Marquesa Revedin, dama Alda Orlando, Marquesa Pallavicino Negrotto, Condesa Gentiloni Silveri, Princesa Lida Orsini, Condesa Bezzi Scali, Princesa di Cerami, Marquesa Guerrieri Gonzaga, Madame Miralles, Marquesa Berlingeri, Baronesa Compagna, Marques Serlupi, señora Edwards Bello, señora Larrin Bravo Condesa de Germiny, Baronesa Montij, etc., etc.

Es imposible citar todos los nombres del patriciado romano y se la inmensa aglomeración cosmopolita que llenaba los salones.

Baste el hecho que esta recepción ha marcado una suprema síntesis de todo lo más elevado de la Roma papal y de jerarquía católica y aristocrática, puesto que ambas coexisten en forma admirable en la cuna de la latinidad, formando dos grandes capitales, dos grandes mundos y que constituyen los dos una verdadera gloria para Italia.

LA MARINA

la única MARINA la verdadera MARINA DE

Eduardo Castro Saborío

Frente al Mercado, en la Avenida del Tranvía

En este acreditado y antiguo establecimiento encuentran nuestros clientes toda clase de provisiones para familias a los más bajos precios.

MANTEQUILLA a ₡ 2.50 la libra neta.

Servicio especial de órdenes a domicilio.

Llame al teléfono N° 593

La Librería Lehmann (Sauter & Co.)

acaba de recibir:

MAPA DE COSTA RICA

con los límites definitivos con Panamá

Por H. PITTIER

Escala 1: 500,000.—Precio ₡ 9.00

MAPA DE CENTRO-AMERICA

con Mapa especial del Canal de Panamá

Por ALFREDO VISCHER

Escala 1: 1,000,000.

Dimensiones del mapa: 150 x 125 centímetros

Levantado sobre la base de los más recientes trabajos y del material oficial, completado y verificado por viajes de investigación personales y extendidos, este mapa presenta una perspectiva perfectísima de las repúblicas centro americanas.

Ornamento precioso para oficinas, salas de lectura, salas de espera, cuartos de enseñanza, hoteles, vapores, etc.

Montado sobre tela con varillas o en cartapacio elegante al precio de ₡ 22.00.

Doctor CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICO Y CIRUJANO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OÍDOS, NARIZ Y GARGANTA

Horas de oficina: 10 a 11 y media--2 a 5

Contiguo al TEATRO VARIEDADES TELEFONO 1443

UNA CENTURIA DE VIDA LIBRE

1821 - 1921

Cien años ha que la gran Patria de los Barrundias, Delgados, Oriamunos, Peraltas, Bonillas y los patriarcas todos de la independencia, a ejemplo de sus hermanas mayores del Continente, sacudió para siempre el yugo español constituyéndose en entidad libre y autónoma.

Trescientos años habían corrido desde que el inspirado genovés pusiera su planta en estos ignorados territorios, desplegando la enseña triunfal de Fernando e Isabel, tan temida por los enemigos de la fe y el nombre iberos.

Tres siglos de conquista y dominio, si relativamente ligero, a la postre un cimiento al carro de extrañas voluntades e intereses que eran óbice al auge y florecimiento a las colonias del Nuevo Mundo que, ya núbiles, sentían bullir en su sangre joven y ardiente, el ansia de completa liberación, obtenida como un presente del cielo hoy hace cien años.

Una Centuria, que en la vertiginosa carrera del tiempo es un espacio bien breve; pero que no obstante las vacilaciones y tropiezos de la incipencia, en que los nublados del día extendían aún su obscuro capuz sobre el horizonte patrio; de los yerros cometidos en el discurso de la vida libre, y de los defectos inherentes a esta viva, inquieta y soñadora amalgama racial de ibero e indígena, ha sido marcada

con alta nota en todas las manifestaciones del Progreso.

Defectos de raza son en verdad nuestros errores y quebrantos; pero raza nueva que cupo a España la gloria de crearla, porque siendo su primer arma de conquista el Evangelio, no podía ni debía exterminar la raza autóctona de América, como con inaudita barbarie la diezmaron los Anglo-Sajones en los territorios septentrionales del Continente, haciendo otro tanto con la de las dilatadas comarcas de la India. Raza, pues, que está llamada por su viveza imaginativa, su espíritu de rápida asimilación, su pujanza y envidiable situación geográfica a grandes destinos. Que casi no tiene ya ejemplars que emular porque los ha creado en su propio seno, sobresaliendo en todos los ramos de la cultura humana y en todos los hechos que dignifican a los pueblos, y que formando un conglomerado étnico con la Madre España y los otros grandes núcleos latinos de Europa, podría aventajar en muchos aspectos a la raza sajona que con la amarilla se disputan hoy la hegemonía comercial de América.

Tendiendo la mirada por la pequeña circunscripción patria, vemos que las resistentes paralelas de acero atraviesan ya el país del Atlántico al Pacífico; la red telegráfica enlaza todas las poblaciones llevando las vibracio-

nes hasta la frontera mexicana y el teléfono conecta las cabeceras de provincia poniéndonos ambos servicios al tanto de las palpataciones de la vida nacional. Tranvías eléctricos, plantas de luz y fuerza motriz, animando las maquinarias de la industria y desentrañando el rico y codiciado metal que avara esconde en su seno la tierra; la navegación llevando nuestros productos a través del Oceano y trayendo a nuestras playas los de la industria y arte extranjeros; la agricultura enriqueciendo y embelleciendo la úberri-ma campiña; la enseñanza primaria iluminando con su antorcha hasta los más apartados caseríos; suntuosos templos y edificios públicos; asilos de caridad mantenidos con relativo holgura; el conjunto armónico de la administración pública ofreciendo amplio campo y garantía al desarrollo de la vida ciudadana; las relaciones diplomáticas, literarias y comerciales sostenidas con las naciones más avanzadas del Globo. La Iglesia Católica, factor importantísimo de ese progreso en el orden moral, distinguida recientemente por el Pontífice Máximo reinante elevándola a la categoría de arquidiócesis y creando la Sede Episcopal de Alajuela y el Vicariato Apostólico de Limón. Todo ese increíble avsnce es el fruto de una centuria de vida libre.

Como enorme cinta de cine pa-

san hoy por nuestro recuerdo—ha blando sólo de los desaparecidos creadores y cultivadores de esta Patria— las figuras venerandas de tantos hombres ilustres que desde uno u otro sitio pusieron sus empeños y energías en el progreso nacional. Pasan en primer término aquellos esclarecidos varones que suscribieron el documento más hermoso, el acta de independencia. Luego el austero Juan Mora Fernández, primer ungido para regir los destinos de la recién emancipada; el desinteresado José Rafael de Gallegos; el virtuoso Francisco M^a Oreamuno; los benefactores Cecilio Umaña y Antonio Chapuí; las nobles matronas Anacleto Arnesto de Mayorga y Teodora Ulloa de Bonilla; el severo Braulio Carrillo, ejemplar de sobriedad y propulsor fecundo del progreso; el exaltado unionista Morazán; el probo y caritativo Jesús Jiménez, removiéndole las selvas para abrir caminos, fundando el famoso Colegio de Cartago y poblando de escuelas el país; el progresista José M^a Castro trayendo el admirable invento de Morse; el celoso guardián de la soberanía territorial centroamericana Juanito Mora y su leal compañero el egregio General Cañas; el héroe Santamaría sacrificado por la Patria; el gran Ministro Julián Volio de catoniana entereza; el popular y valiente Tomás Guardia dotando al país del servicio ferroviario; el sencillo, inteligente y laborioso primer mitrado Llorente Lafuente organizando la Diócesis; sus dignos sucesores el Deán Domingo Rivas, el De legado Apostólico Bruschetti, el sabio Thiel, padre espiritual de las tribus indígenas, el celoso doctor Ulloa, el caritativo Monseñor Stork; los venerables P. P. Jesuitas, sabios profesores del San Luis Gonzaga; los diligentes historiadores Francisco M^a Iglesias y León Fernández; el agudo polemista presbítero José Brenes y su hermano el Presbítero Rafael, cronista de la campaña contra Walker; los ministros Eusebio Figueroa, Juan J. Flores, Mauro Fernández; el gallardo diputado Juan de Dios Trejos; los íntegros magistrados José J. Rodríguez; Ezequiel Herrera, Manuel Vte. Jiménez, Ramón Loría Vega, Francisco M^a Fuentes; Fray Bernardino de Capellades y Fray Antonio de Igualada y todos los hijos del Pobrecillo de Asís, cuya orden tanto se ha distinguido en la evangelización de América; los sabios maestros Pedro y Francisco Ulloa Mata, mentores de la juventud cartaginesa, Rodolfo Bertoglio, Juan F. Ferraz, Adolfo Romero, Juan de Dios Céspedes, Ramón Matías Quesada, Félix Mata Valle, Emilio Strasburger, Manuel Ma. Gutiérrez, José Campabadal; el humilde astrónomo Gutiérrez, los candidatos al solio presidencial, José Gregorio Trejos, Ezequiel Gutiérrez, Félix A. Montero, Tobias Zúñiga Castro y el recto Manuel J. Jiménez reedificador de Cartago y sabroso escritor de cuadros de costumbres; los periodistas José Ma. Sánchez y Pío Viquez; el amable escritor y poeta Juan Garita; el simpático Yoyo, Taboada costarricense; los sacerdotes Hidalgo, Salazar, Zamora, Krautwig, Ortiz, Ramírez, Quesada, Schaefferds, Pereira, Martínez, Rodri-

guez, Mayorga, de Gréve, Birot, Sáenz, Ibarra; los rebeldes y altruistas Alfredo y Carlos Volio, Fernández Güell, Sancho y García Flamenca, muertos por las libertades patrias; los bardos Pacheco Cooper, Aquileo, Calsamiglia, Lisímaco, abejas todas aquellas como estas que han aportado la gota de rica miel de su talento o el tesoro de sus virtudes a la cultura de la gran colmena que se llama PATRIA.

Costa Rica, asilo de paz, oasis de dulce írescor cuando las tormentas revolucionarias azotan despiadadas el suelo de sus hermanas, que brindó albergue al Gran Mariscal Lamar, héroe laureado de la independencia peruana; que asió a Gerardo Barrios desafiando las iras del resto de Centro América, a los virtuosos sacerdotes de la Compañía de Jesús expulsados por el panterismo de Rufino Barrios y García Granados; al ilustre Dr. Jerez, al escritor ecuatoriano Proaño, a los dignísimos Arzobispo Casanova Estrada y obispo Pereira Castellón expulsados por las tiranías de su tiempo; al revolucionario chileno Arancibia, inmolado a la par de Mora y Cañas; a muchos exilados de Colombia y Nicaragua y recientemente a distinguidos ciudadanos del Perú. Costa Rica, cuyo nombre han realizado más allá de sus confines un sabio Goicoechea, un Zamora Coronado, un Florencio del Castillo, un José Francisco Peralta, un Juan de los Santos Madriz, un Julián Volio, un Joaquín Bernardo Calvo, y actualmente el Marqués de Peralta nuestro representante en las Cortes de la vieja Europa; Claudio M^a Volio y Ramón Guillermo Rojas aparentando greyes de Cristo en Honduras y Panamá; Villanea evangelizando indios en Colombia; Quirós Palma brillando en las Cátedras de Europa. Estos hombres, como aquellos, dan la medida de la cultura de un país, pequeño en extensión territorial, pero grande dentro de su misma pequeñez.

El concurso de la paz y orden social que el buen sentido costarricense ha procurado conservar incólume, ha colaborado eficientemente al desenvolvimiento del progreso nacional. Por ese sendero es que las naciones han alcanzado su más alta meta.

Quiera el Cielo que los hombres de hoy como los de mañana, inspirados en altos ideales de conciliación y fraternidad bajo el lema FIDE ET PACE, fije la mirada en el amplio porvenir, sólo piensen en el engrandecimiento de esta Patria que nos legaron los austeros varones de la independencia a quienes junto con los continuadores de su obra debemos dedicar la más estrecha devoción, a fin de que Costa Rica pueda responder cumplidamente al dictado de *Suiza Centroamericana* con que honrosamente se ha pretendido distinguirla.

Que esta nación, bajo la égida protectora del Altísimo continúe practicando ampliamente la vida democrática para q' según la frase de Abraham Lincoln: el Gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo no se extinga jamás en este rincón del Planeta.

JOSÉ M^a ZÚÑIGA B.
Esparta, 15 de Setiembre de 1921.

Centro América

para todos los hombres de Buena Voluntad

Una de las frases que llaman modernas, pero que en realidad van siendo viejas es la de "América para los americanos" y que por tener su origen en la política de los hombres de la casa Blanca, la traducen ya: "América para los americanos del Norte". Refiriéndonos a nuestra patria se creería que habría de imperar en nuestro ánimo la creencia de que Centro América habría de ser solo para los Centro Americanos: nó. Centro América, que pronto será uno de los centros del mundo más comercia-

les y, por consiguiente, más importantes, debe ser "para todos los hombres de buena voluntad".

¿Por qué?—Porque eso resultará en beneficio de nuestra amada patria. Los hombres de buena voluntad lo primero a que tienden es a la paz y la paz es el cimiento de la prosperidad de los pueblos; así como calificamos la guerra, la peor de las calamidades,

Después de un siglo de vida independiente Centro América lo que necesita es "paz y trabajo": eso tenía

el 15 de Setiembre de 1821, y aunque no tenía los 6 millones de habitantes que hoy cuenta, ni había alcanzado los adelantos de la civilización que hoy ostenta, si era relativamente más feliz, tenía gobiernos patriarcales y sus leyes, sobre todo la ley constitucional era acatada por todos.

Celebremos nuestra independencia, Centro Americanos, llamando a cola-

borar con nosotros a todos los hombres de buena voluntad: no olvidemos que la verdadera civilización, la única que perdura, es la que está basada en la práctica de la Doctrina del Salvador del mundo, Jesucristo, nuestro Dios.

San José, 15 de Setiembre de 1921,
MANUEL ANTONIO GALLEGOS

Fumad cigarrillos aromáticos itzepeques marca Rosalina C. de Cortés Son los más aceptables De venta en todos los establecimientos. Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

HYMNO NACIONAL DE COSTA RICA

Letra de JOSÉ M^a ZELEDON Música de MANL. M^a GUTIERREZ

Allegro marcial

CANTO

No de Patria hermosa, sa bando, ra ex, pre, sion de tu vi, da nos dá, bajo el lim, pido azul de tu
Salve oh Patria te pro, di, go sue, lo dulce a, brigo y suelen, to nos dá, bajo el lim, pido azul de tu

PIANO

cie, lo blan, ca y pu, ra descan, sa la paz En la lu, cha te, naz de fe, cun, da la, bor quen, ro, je, ce del hom, bre la
cie, lo vi, van siem, pre el, tre, ba, joy la paz

FIN

faz conquis, ta, ron tus hi, jos, labriegos sencillos e, ter, no pre, sti, gio esti, ma y honor E, ter, no pre, sti, gio esti, ma y ho, nor

Salve oh tie, rra gen, til! Salve oh ma, dre de amor! cuando al, gu, no pre, tenda tu gloria man, char, verás ó tu pueblo valien, te y vi, ril la fosca he, rramien, ta en ar, ma tro, car

La gran manifestación patriótica de ayer

Desfile de más de seis mil niños por las calles de esta capital llevando banderitas de los colores nacionales y de la Federación

Cumpliendo con el programa de los "Festejos del Centenario" desde muy temprano empezaron a desfilar todos las escuelas y colegios de esta ciudad con su respectivo personal docente, los huérfanos, Casa de Refugios, Liceo de Costa Rica, Colegio de Señoritas, Seminario, y todas las escuelas Primarias, llegando a formarse a la Plazuela del Hospital.

A las 8 y media empezó el desfile por la Avenida Central o "Fernández Güel" hasta el parque de Morazán, que duró una hora próximamente, recorriendo un kilómetro y medio, más o menos.

El aspecto de la ciudad era bellísimo, porque además de los adornos de los edificios públicos, almacenes, tiendas y casas particulares el desfile de millares de niños ondeando las banderas de la federación, emblema de nuestra unión centroamericana, hacía que el espectáculo se presentara llamativo e interesante.

Colocados en sus respectivos puestos los Colegios y Escuelas al lado Norte del parque de Morazán, se entonaron los himnos de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica, es decir, de las cinco Repúblicas hermanas, que no muy tar-

dado, lo esperamos han de formar una sola entidad política,

Una niña y un niño alternaron con los himnos recitando patrióticos discursos alusivos al acto.

Entusiastas aplausos tributados por millares de espectadores acogieron la ejecución de los himnos y la recitación de los niños y celebramos mucho oír vivas a nuestras hermanas y a la federación.

Y así terminó fiesta tan encantadora en que los niños, los hombres de mañana se van penetrando de la grandiosa idea de la patria.

Estas son las fiestas de la cultura, de la civilización en que prácticamente se enseña el amor a la tierra!

No terminamos esta crónica sin nuestras entusiastas palabras de merecido elogio para los iniciadores de tan preciosa fiesta, especialmente para los que formaron la artística Carroza Simbólica, en que recorrieron con el desfile las 5 Repúblicas hermanas representadas por 5 preciosas niñas en una nave conducida por expertos marinetes.

EMMANUEL

LIBRERIA Española

DE MARÍA V. DE LINES

Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 m/m. de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon, tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada. Lector Costarricense, Libro Primero para segundo grado, y Libro Cuarto para quinto grado; Catecismos, Historia Sagrada, compases, doble decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE MARÍA V. DE LINES y que darán Uds. satisfechos tanto de la buena clase de mercaderías que recibirán, como de la prontitud y esmero con que serán atendidas sus órdenes.

Mantequilla

fresca a ₡ 2.25 la libra encontrará usted en LA MARINA.